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Человек 
машине друг?
Решениями местных специалистов 
пользуются во многих странах мира.

Даешь удобства 
не во дворе!
Балхашу не хватает бизнесменов, 
готовых вложиться в его развитие. 

Успеть 
за 13 минут

3 4 5

Как действуют в регионе 
новые правила проезда.

Уважаемые 
сотрудники и ветераны 
органов полиции!

Поздравляем вас с профессиональ-
ным праздником – Днем полиции Ка-
захстана! Ежедневно вы несете службу, 
обеспечивая правопорядок и безопас-
ность наших жителей. Мы ценим ваше 
самоотверженное трудолюбие и пре-
данность делу, вашу способность опе-
ративно реагировать на вызовы, угро-
жающие безопасности наших граждан.

Год за годом органы правопоряд-
ка нашего региона активно внедряют 
новые подходы в борьбе с преступно-
стью, что свидетельствует о высоком 
профессионализме и ответственности. 
Со своей стороны мы ведем планомер-
ную работу по обновлению матери-
ально-технической базы и внедрению 
цифровых технологий, включая уста-
новку видеокамер с подключением к 
Центру оперативного управления.

Сегодня возникают новые виды пре-
ступности, и мошенники все чаще ис-
пользуют интернет-ресурсы. И здесь 
мы ценим вашу активность в этом на-
правлении. Яркий пример – новый от-
дел по борьбе с киберпреступностью 
«Киберпол», созданный департамен-
том полиции Карагандинской области. 

Благодарим вас за службу на благо 
общества. Желаем всем сотрудникам 
полиции крепкого здоровья, счастья и 
благополучия. С праздником!

Ермаганбет БУЛЕКПАЕВ, 
аким Карагандинской области

Нуркен КОБЖАНОВ, 
председатель Карагандинского 

областного маслихата

Лучше
не болеть

В рубрику «Горячая линия» 
«ИК» поступил вопрос. Читатель 
спрашивает, оплачивается 
ли больничный работнику, 
находящемуся в трудовом 
отпуске. 

– Согласно законодательству РК, ра-
ботодатель обязан выплачивать соци-
альное пособие по временной нетру-
доспособности за счет собственных 
средств. Основанием для выплаты 
являются листы о временной нетру-
доспособности, выданные уполно-
моченным органом здравоохранения, 
с первого дня нетрудоспособности 
сотрудника до дня восстановления, 
– поясняет руководитель управления 
по инспекции труда Карагандинской 
области Ирина Любарская. – Однако, 
в соответствии с пунктом 5 подпун-
ктом 4 статьи 133 Трудового кодекса 
РК, социальное пособие по времен-
ной нетрудоспособности не выплачи-
вается за дни, которые приходятся на 
оплачиваемый ежегодный трудовой 
отпуск.

Таким образом, если работник на-
ходится в трудовом отпуске во вре-
мя болезни, то он не будет получать 
социальное пособие по временной 
нетрудоспособности за эти дни. При 
этом работодатель обязан выплачи-
вать отпускные и другие социальные 
выплаты, предусмотренные законода-
тельством.

Светлана СБРОДОВА

Вопрос бесперебойного 
теплоснабжения потребителей 
региона находится на контроле 
акима Карагандинской 
области, а в Темиртау – еще и 
Правительства. 

Выступая во время брифинга на пло-
щадке Региональной службы коммуника-
ций, руководитель управления энергети-
ки и жилищно-коммунального хозяйства 
Карагандинской области Ербол Толеуов 
отметил, что сумма, выделенная в рам-
ках ремонтной кампании на подготовку к 
следующему отопительному сезону, зна-
чительно больше, чем в прошлом году.

– В ремонт теплосистемы планиру-
ется вложить 96,4 миллиарда тенге, это 
на 24 миллиарда больше в сравнении с 
2022 годом, – пояснил он. – Всего к ото-
пительному сезону будет подготовлено 
основное и вспомогательное оборудо-
вание семи энергоисточников, 660 ло-
кальных теплоисточников, из которых 62 
котельные и 598 АСО. Также в порядок 
приведут свыше двух тысяч километров 
инженерных сетей, в том числе тепло-
вых, водопроводных, канализационных 
и электрических.

Проверят систему отопления и на 
объектах образования, здравоохране-
ния, культуры и спорта. Прежде чем 
теплоснабжение будет подано в кварти-
ры жилых домов, представителям КСК, 
ОСИ предстоит провести опрессовку и 
получить соответствующий акт готовно-
сти. 

– В городах Караганде, Темиртау, 
Балхаше и Сарани реализуют 17 про-

ектов по реконструкции и строитель-
ству сетей теплоснабжения, – уточнил 
Е. Толеуов. – Общая их протяженность 
составляет 22,6 километра. Работы бу-
дут проведены на сумму 33,5 миллиар-
да тенге. Кроме того, на энергоисточ-
никах отремонтируют 45 котлов и 29 
турбин. 

Как отметил руководитель управления 
энергетики и ЖКХ, всего инвестиции в 

ремонтную кампанию станций составля-
ют 16 млрд тенге. Так, например, больше 
всего планируется вложений в Караган-
динскую ТЭЦ-3. На подготовку к зимне-
му периоду 2023-2024 года там намерены 
потратить почти пять миллиардов тенге. 
Столько же и в ТЭЦ-2 АО «АрселорМит-
тал Темиртау». 

Фархат КИНЖИТАЕВ

После того как по новостным сайтам и в 
социальных сетях разлетелось сообщение 
о том, что аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев предложил 
учредить премию для лучших участковых 
инспекторов в размере двух миллионов 
тенге, к майору полиции Жасулану Шохабаеву 
пришло сообщение в WhatsApp от местной 
жительницы. Женщина уточнила его фамилию 
и попросила сообщить контакты руководства. 
«Хочу поблагодарить вас за службу, – 
написала она. – Если мнение граждан будет 
учитываться, то весь наш дом будет дружно 
голосовать за вас».

В канун профессионального праздника работников 
правоохранительных структур участковый инспектор 
Центрального отдела полиции г. Караганды получил 
благодарственное письмо из рук главы региона. Сам 
он скромно отшучивается и говорит, что ничего выда-
ющегося не совершил – просто честно и беспристраст-
но выполнял свои служебные обязанности. По словам 
Жасулана Шохабаева, в работе с людьми самое главное 
– сохранять человечность, прислушиваться к нуждам 
и просьбам людей. «Участковый – он как хороший со-
сед, всегда поможет в сложной ситуации и поддержит. 
Относится с уважением не только к аксакалам, но и к 
подрастающему поколению», – рассуждает наш собе-
седник.

Своих детей у майора полиции шестеро, самому 
старшему – 13 лет, младшему – один год. Поэтому он 
не может оставаться равнодушным даже к обращениям 
самых маленьких ребятишек. Зачастую к нему обраща-
ются с просьбами помочь найти потерявшегося котенка 
или щенка, отыскать велосипед, забытый на детской 

площадке, прочитать поучительную нотацию расша-
лившемуся сорванцу. Майор Шохабаев состоит в де-
сятках общедомовых чатов и заботливо предупреждает 
жильцов о неприятностях и опасностях, которые могут 
их подстерегать. В частности, об активизировавшихся 
интернет-мошенниках, которые могут позвонить под 
видом сотрудников банков, о сезонных кражах, о над-
вигающейся непогоде, о недопустимости отпускать 
детей самостоятельно купаться на водоемы. Дублиру-
ет поступающие сообщения об утерянных документах. 
Главная задача участкового – это прежде всего профи-
лактика правонарушений, при этом его привлекают ко 
множеству дополнительных мероприятий.

– Оперативные работники правоохранительных 
структур занимаются выявлением и розыском подо-
зреваемых, следователи раскрывают уголовное престу-

пление, суд выносит окончательный вердикт и опреде-
ляет наказание. Мы же должны оказывать содействие 
сотрудникам всех подразделений полиции. К примеру, 
провести опрос граждан на месте происшествия, кто 
лучше знает местное население, как не участковый. 
Доставить в суд человека за административный просту-
пок. Принять участие в оперативно-профилактических 
мероприятиях «Участок», «Внимание – дети!», «Пеше-
ход», «Мигрант» и так далее. Совершить обход и прове-
дать подучетных и поднадзорных лиц, закрепленных на 
моем участке. В период призывной кампании – розыск 
молодых людей, уклоняющихся от медицинского осви-
детельствования и службы в армии. Вечером с 19.00 до 
21.00 – прием граждан по различным вопросам, кон-
сультации. А еще надо уделять внимание семье, зани-
маться с родными детьми. Иногда физически не хватает 
времени на все, жалеешь, что в сутках всего 24 часа, 
– рассказывает Жасулан Шохабаев.

На службе в полиции он с 2009 года. Все это время 
занимает должность участкового инспектора. О более 
трех тысячах жителей своего района, который охваты-
вает границы проспекта Назарбаева, улиц Гоголя, Абая 
и Терешковой, отзывается только положительно. Это 
старая часть областного центра, здесь проживает много 
пожилых людей, представителей интеллигенции. Од-
нако при этом к нему иногда обращаются с просьбами 
помочь в решении семейных, квартирных проблем. И 
тогда от правоохранителя требуется знание человече-
ской психологии, чтобы направить конфликт в право-
вое русло, не допустить нарушения закона, за которым 
последует наказание. «Если суммировать вышесказан-
ное, участковый – это полицейский, чья задача посто-
янно быть рядом с гражданами», – подчеркивает он.

– Решение премировать лучших участковых региона 
я, конечно, только приветствую. После торжественного 
приема у Ермаганбета Булекпаева мы с коллегами обсу-
дили ситуацию и пришли к единодушному выводу, что 
это хороший стимул работать лучше и эффективнее, – 
говорит Жасулан.

Фото автора

ГЕРОИ СРЕДИ НАС

Дядя Степа с нашего района
Участковый – он как хороший сосед

Труба не поспевает за домами
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Для того чтобы жители поселка То-
пар больше не мерзли в своих квар-
тирах, ГРЭС-2 готова вложить около 
2,5 млрд тенге. На Балхашской ТЭЦ 
потратят свыше 1,2 млрд. Меньше 
всего средств выделено на ГРЭС-1 в 
Темиртау – около 591 миллиона тен-
ге.

– Согласно графику на ремонте на-
ходятся 16 котлов и 8 турбин, – отме-
тил Ербол Толеуов. – Завершены ра-
боты на шести котлах и стольких же 
турбинах. Пока на сегодняшний день 
готовность составляет 26%. Что ка-
сается Темиртау, то там как никогда 
уделяется огромное внимание обнов-

лению теплосетей. Ведется большой 
объем работы. Этот вопрос находит-
ся на контроле акима Карагандин-
ской области и в Правительстве РК. 
А по седьмому котлу, который стро-
ит АО «АМТ», немного отстают от 
графика. Это частная компания, мы 
не можем напрямую контролировать 
процесс. Однако даем определенные 
рекомендации, в том числе и со сто-
роны департамента энергонадзора.

Затронул руководитель управления 
энергетики и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и вопрос экономии 
ресурсов: 

– Всем известно, что особенно в 
летний период часто бывают перебои 
с водоснабжением. Иной раз вода и 

вовсе не доходит до потребителей, 
живущих на верхних этажах много-
этажек. Такое бывает из-за слабого 
давления. Так сложилось, что летом 
люди, имеющие огороды, начинают 
поливать свои грядки питьевой во-
дой. К тому же Караганда интенсив-
но застраивается. А строительство 
инженерной коммуникационной ин-
фраструктуры сильно отстает. Ведь 
это очень трудоемкий и капитало-
емкий процесс. Отсюда и возника-
ет дисбаланс. Такая же проблема 
существует и в Астане. Нам нужно 
поменять менталитет и приучиться 
бережнее расходовать воду. Ее надо 
экономить! Это жизненно важный 
ресурс, который истощается.

Здесь началось возведение 
24-квартирного жилого дома. По 
Госпрограмме «Нұрлы жер»в по-
селке Агадырь завершается стро-
ительство двух 12-квартирных 
жилых домов.

В этом году ключи от квартир, 
по словам руководителя отдела 
строительства Шетского района 
Нурсултана Серика, получат 80 
семей.

Также в районе успешно реа-
лизуются планы по обеспечению 
жителей качественной питьевой 
водой. В этом году выделены 
средства на строительство водо-
проводных сетей в селах Бурма, 
Акой, Акшокы, Акбаур, Кызыл-
кой, Аксу, Босага и Пикет. Раз-
работана ПСД на строительство 
канализационной системы в селе 
Аксу-Аюлы.

Большое внимание власти уде-
ляют доступности медицинской 
помощи жителям района. В 2022 
году в Аксу-Аюлы капиталь-
но отремонтировали районную 
больницу. На территории медуч-
реждения один из блоков пере-
строили под жилье для медиков 
на четыре квартиры. Также идет 
капитальный ремонт больницы в 
поселке Агадырь. 

Кроме этого, в Шетском райо-
не построят 21 ФАП и медпункт, 
семь из них сдадут в этом году.

После осмотра социальных 
объектов Ермаганбет Булекпаев 
встретился с жителями района в 
Доме культуры села Аксу-Аюлы.

Жители смогли открыто обсу-
дить с главой региона пробле-
мы, которые есть в аулах. А это 
ремонт дорог и соцобъектов, 

благоустройство, строительство 
жилья. При этом сельчане и сами 
отмечали, что их вопросы хоть и 
не сразу, но решаются. Так, на по-
стоянной основе ремонтируются 
дороги. В этом году заасфальти-
руют 10 внутрипоселковых улиц. 
Нуждается в ремонте дорога меж-
ду селом Босага и поселком Ага-
дырь, этот вопрос поднял один из 
жителей района.

– Сказать, что мы начнем ре-
монтировать эту дорогу завтра, 
я не могу, – честно ответил Ер-
маганбет Булекпаев. – Всего 140 
км нужно отремонтировать, а это 
большая сумма. У нас нет таких 
денег. Сейчас мы начнем ремон-
тировать 12 улиц в Агадыре. В 

следующем году продолжим ра-
боту. Проблему знаем, будем ре-
шать.

Жители села Мойынты попро-
сили отремонтировать школу. 
Здание старое, власти рассматри-
вают возможность строительства 

нового учебного заведения. Глава 
региона сообщил сельчанам хоро-
шую новость: в селе Аксу-Аюлы 
и поселке С. Сейфуллина в рам-
ках республиканского проекта 
«Комфортная школа» построят 
новые школы на 300 мест.

После встречи с жителями аким 
области провел прием граждан по 
личным вопросам.

Соб. инф.
Фото 

Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА
Шетский район

Вопросы решаются
Аким Карагандинской области Ермаганбет Булекпаев 
побывал с рабочей поездкой в Шетском районе. Глава 
региона проверил, как идет строительство жилья 
в Аксу-Аюлы и насколько обеспечены сельчане 
питьевой водой.

Жительница села, многодетная мама Нур-
гуль Акишева, улыбаясь, называет себя счаст-
ливой. И это неспроста – скоро ее семья от-
празднует новоселье в квартире, в очереди на 
которую она стоит уже на протяжении трех лет.

Дело в том, что в Доскее приступили к вос-
становлению двух заброшенных еще в 90-е 
годы пятиэтажных домов. А это 60 квартир, 
которые будут предоставлены очередникам 
из числа многодетных семей, детей-сирот и 
оставшихся без попечения родителей.

– У меня четверо детей, – говорит Н. Аки-
шева. – Сейчас мы живем с родителями мужа. 
Тесновато, конечно. В очередь на получение 
квартиры мы встали в 2020 году. Очень по-
могли сотрудники нашего акимата – консуль-
тировали, разъясняли и сопровождали в сборе 
и подаче документов. Дальше я уже сама мог-
ла отслеживать, как продвигается очередь на 
портале egov.kz. Все прозрачно. На сегодня я 
в ней четвертая.

Когда начались восстановительные рабо-
ты, рассказывает многодетная мать, она сразу 
поняла, что надежды и ожидания ее семьи на 
собственное жилье скоро станут реальностью. 
В пустых окнах заброшенных домов загорится 
свет, а в квартирах будет тепло и уютно.

По словам акима Доскейского сельского 
округа Ерболата Тоқмырзы, здесь будут созда-
ны все условия для комфортного проживания:

– К реконструкции двух домов компания, 
выигравшая тендер, уже приступила. Жилье 
будет выдаваться по договору аренды. В даль-
нейшем можно его приватизировать. Сейчас 
объявлен конкурс на расширение модульной 
котельной, чтобы полностью перекрыть по-
требность в тепле. Проложим трубы для те-
плоснабжения, подключим свет, воду. Устано-
вим ванные, раковины и прочее. 

Сегодня полным ходом идут работы по 
уборке и вывозу мусора. Представители под-
рядной компании ТОО «Райс kz», которая 
ведет строительные работы, рассказали, что 
меньше чем за неделю из заброшенных домов 
выгребли порядка 20 тонн мусора. Следую-
щим этапом станет демонтаж. Например, сне-
сут старые и сломанные перила в подъездах, 
которые потом заменят на новые.

– Сейчас работают 16 человек. Как только 
они закончат, подключатся и другие специа-
листы. Оба дома мы взяли под ключ. Сделаем 
отопление, канализацию, электричество, во-
допровод. Отремонтируем крыши и балконы, 
вставим окна и т.д. Квартиры сдадим в чисто-

вой отделке, – сообщил представитель ТОО 
«Райс kz» Айбек Сембек.

Завершить работы подрядчик намерен в 
срок, согласно графику. А это лето следую-
щего года. Строительная компания местная и 
имеет большой опыт в своей сфере. Она уже 
строила жилье в Караганде, Темиртау и Бал-
хаше. Местными можно назвать и строймате-
риалы, которые они используют, – в них более 
80% казахстанского содержания. 

Всего же в коммунальной собственности До-
скейского сельского округа имеется шесть пяти-
этажных домов на 260 квартир. Три дома уже 
восстановлены. Жилье в одном из них предна-
значено для работников сферы культуры.

Скоро в селе появится и новый клуб на 200 
мест. На сегодняшний день строителями уже 
подняты его стены.

– Этот клуб жители ждали давно. Строится 
он по программе «Ауыл – ел бесігі», его пло-
щадь составляет более 800 квадратных ме-
тров. На сегодня выполнено уже 35% работ, 
завершить их планируем в ноябре следующе-
го года, – говорит аким округа.

Ведется здесь и реконструкция водопро-
водных сетей. Проблемы с водоснабжением 
сельчане отметили давно – то перебои, то 
давление слабое. Сейчас на территории До-
скейского сельского округа имеется 11 водо-
напорных скважин. В прошлом году действу-
ющие циркуляционные глубинные насосы 
были заменены на более мощные и произво-
дительные. Но численность населения растет, 
и существующая система водоснабжения не 
справляется с нагрузкой. Кроме того, комму-
никации довольно изношенные и устаревшие. 
На сегодняшний день проложено 1,8 км водо-
провода, вырыты котлованы под насосную и 
контрольно-пропускной пункт. Пробурены 
четыре скважины и выполнен монтаж ограж-
дения насосной станции. Деньги на их рекон-
струкцию выделены из национального фонда 
также по программе «Ауыл – ел бесігі».

Что касается капитального ремонта двух до-
мов, о которых говорится выше, то на эти цели 
было выделено более полумиллиарда тенге из 
разных источников финансирования. На сегод-
ня в Бухар-Жырауском районе всего 1 031 оче-
редник, 154 из них – в Доскее. Таким образом, 
очередь на жилье в селе сократится втрое.

Фото Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА
Бухар-Жырауский район

Свет моего окна
Наталья ФОМИНА

В селе Доскей Бухар-Жырауского района 
приступили к восстановлению двух 
пятиэтажных домов, квартиры в которых 
получат очередники из социально уязвимой 
категории.

ЗАВЕРШИТЬ РАБОТЫ 
ПОДРЯДЧИК НАМЕРЕН В СРОК, 
СОГЛАСНО ГРАФИКУ. А ЭТО ЛЕТО 
СЛЕДУЮЩЕГО ГОДА.

Труба не поспевает 
за домами
 СТР. 1

Позднее начнется строительство в 
Абае, Каркаралинске, Приозерске, а 
также в Нуринском районе. 

В регионе формируется реестр ка-
захстанских производителей, которые 
предоставят строительные материа-
лы, мебель, оборудование. Произво-
дителям рекомендовано зарегистри-
ровать свои товары и изделия в общей 
базе АО «Казахский научно-иссле-
довательский и проектный институт 
строительства и архитектуры». 

Предполагается, что благодаря 
Нацпроекту «Комфортные школы» 
в городах и селах все объекты обра-
зования построят по единому стан-
дарту и архитектурному стилю. Но 
в зависимости от потребности уча-
щихся они будут рассчитаны от 300 
до 2000 мест.

Нюансы строительства обсудили 
во время совещания на площадке 
филиала Палаты предпринимателей 
«Атамекен».

По словам руководителя проекта 
регионального представительства 
ТОО «Samruk-KazynaConstracion» 
Индиры Чермановой, уже известны 
результаты конкурсных процедур 
по проектированию и строитель-
ству семи школ. С застройщика-
ми, которым доверят выполнение 
нацпроекта, уже определились. 
Вскоре с ними подпишут EPC-кон-
тракты, которые гарантируют рабо-
ту под ключ. 

– Уже создан пул карагандинских 
предпринимателей-производите-
лей, – пояснил директор филиала 
ПП Ернар Кульпеисов. – Сформи-
рована рабочая группа. С отече-
ственными производителями, мно-
гие из которых прошли обучение на 
семинарах, обсудили техническую 
спецификацию.

Если строить, 
то с комфортом
Светлана СБРОДОВА

В Карагандинской области определены предприниматели, 
которые в текущем году под ключ сдадут десять комфортных 
школ. К 2025-му – еще восемь. Этот проект позволит решить 
проблему дефицита мест и трехсменного обучения в 
общеобразовательных организациях. В этом году, например, 
приступят к строительству школ в Караганде, Балхаше, Бухар-
Жырауском и Шетском районах. Это переходящие объекты. По 
плану их начнут эксплуатировать в 2024 г. 
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Карагандинская компания 
«KAZPROM AVTOMATIKA» 
выполняет работы по проекти-
рованию, созданию и обслужи-
ванию систем автоматического и 
автоматизированного управления 
и контроля технологических про-
цессов. Занимается она этим без 
малого 20 лет. Приобретенный 
опыт позволил ей, поступатель-
но развиваясь, трансформиро-
ваться в группу компаний «KPA 
GROUP». Ее «продукты» исполь-
зуются как в отечественной про-
мышленности, так и в зарубеж-
ной. Узбекистан, Кыргызстан, 
Туркменистан, Азербайджан, 
Россия, Германия, Великобрита-
ния, Алжир, Турция – это далеко 
не полный список стран, в кото-
рых реализованы важные проек-
ты.

Что такое, с чем едят?
Теперь разберемся, что же та-

кое автоматизация? Для чего она 
нужна? Для оптимизации про-
изводства, отвечает Дмитрий 
Лепехов, технический директор 
«KAZPROM AVTOMATIKA». 
Человек ведь всегда стремился 
сделать больше, затрачивая при 
этом меньше сил и энергии. В 
производстве оптимизация состо-
ит из двух частей: механизации, 
где заменяется физический труд 
(то есть за тебя работает машина 
– гидравлическая, электрическая, 
пневматическая), и автоматиза-
ции, где уже не нужен человек, 
регулирующий процесс. За него 
это делает система.

– В наши дни механизация до-
стигается за счет машин, имею-
щих электропривод (двигатель), 
который преобразовывает одну 
энергию в другую. Чтобы он 
работал, нужны специальные 
устройства, которые обеспечива-
ют управление частотой враще-
ния двигателя, я уже не говорю о 
том, что к нему необходимо под-
вести электричество.

Теперь что касается самой ав-
томатизации. Представьте себе 
завод, где различное оборудова-
ние дробит, перекачивает, транс-
портирует, обрабатывает и т.п. 
В общем, выполняет производ-
ственный цикл. Для его поддер-
жания необходимо соблюдать 
параметры: давление, высоту, 
толщину, скорость. Этим и за-
нимается автоматизированная 
система управления технологи-
ей производства (АСУ ТП). Мы 
обеспечиваем «жизнедеятель-
ность» предприятия, – поясняет 
Д. Лепехов.

Он отмечает: «KAZPROM 
AVTOMATIKA» является инжи-
ниринговой компанией. А это 
значит, что она начинает зани-

маться проектом уже на стадии 
его зарождения и вплоть до са-
мого запуска. Допустим, в стра-
не решили построить опреде-
ленный завод. Выбрали место, 
и вот с этого момента караган-
динские специалисты в коопе-
рации с EPC-застройщиками и 
поставщиками технологий при-
нимают необходимые реше-
ния. А когда предприятие запу-
стится, работники «KAZPROM 
AVTOMATIKA» выполняют га-
рантийное и сервисное обслужи-
вание. 

– Наша деятельность направле-
на на реализацию полного цикла 
услуг в области АСУ ТП и энер-
гетики: проектирование, про-
мышленные IT-системы, постав-
ка компонентов автоматизации, 
комплексный и эксплуатацион-
ный инжиниринг. Мы – компа-
ния мирового уровня, то есть, по 
сути, ничем не отличаемся и не 
уступаем аналогичным офисам в 
Канаде, Германии или Америке. 
Хотя у каждого своя задача, своя 
сфера. Кто-то – в робототехнике, 
кто-то – в нефтяном секторе. Мы, 
к примеру, больше присутствуем 
в перерабатывающей промыш-
ленности, и наши решения по-
требляют те страны, в которых 
она очень развита. У нас низкая 
себестоимость и уникальные тех-
нологические достижения за счет 
большого опыта в этой сфере. 
Хороший спрос в Казахстане и 
за рубежом на проекты, связан-
ные с модернизацией. На многих 
шахтах, рудниках большое коли-
чество технологического обору-
дования устарело, но не потеряло 
свою актуальность. Есть два вы-
хода: купить новое (а это, мягко 
говоря, недешево) или обновить 
имеющееся. Последнее мы дела-
ем с минимальными изменени-
ями текущего технологического 

процесса, – говорит Дмитрий 
Лепехов. – Таким образом, произ-
водство получает второе дыхание 
и зачастую даже становится со-
временным. 

Создавая «умное» 
производство

У компании «KAZPROM 
AVTOMATIKA» есть собствен-
ный цех сборочного производ-
ства, где изготавливают электро-
оборудование и электрические 
шкафы. Последние представ-
ляют собой специальный ящик 
или коробку, которая содержит 
различные компоненты и про-
вода. Шкафы нужны для защи-
ты, управления электрическими 
устройствами и системами. 

– Вообще, автоматизирован-
ные системы, с которыми мы 
имеем дело, можно сравнить с 
устройством современного мо-
бильного телефона. Там есть 
экран, память, компьютер, кото-
рый обеспечивает выполнение 
заданных программ. Система – 
тот же гаджет, только габариты 
побольше. Программы, кстати, 
пишут наши специалисты. В 
штате у нас порядка 300 человек: 
проектировщики, технологи, 
специалисты по электроприводу, 
программисты по промышленно-
му оборудованию. Есть IT-отдел, 
который занимается автомати-
зацией управления промышлен-
ным производством. То есть это 

уже не просто регулирование 
отдельных технологических про-
цессов, здесь – контроль произ-
водства в целом, диспетчерское и 
оперативное управление.

Совсем недавно мы вошли в 
специальную экономическую 
зону «Парк инновационных тех-
нологий». Наша компания там 
является первым казахстанским 
разработчиком MES-систем. На 
них, к слову, и строится Инду-
стрия 4.0., где цифровые тех-
нологии позволяют в режиме 
реального времени осущест-
влять мониторинг физических 
процессов, самостоятельно при-
нимают решения, контролируют 
взаимодействие между собой 
машин и людей. Так называемые 
«умные» заводы – это наших рук 
дело. Точнее голов, – гордится 
технический директор компа-
нии. 

В Казахстане знаковых про-
ектов, которые реализовала 
«KAZPROM AVTOMATIKA», 
хватает. Введено в работу основ-
ное технологическое оборудова-
ние и осуществляются обслужи-
вание и эксплуатация КИПиА, 
электроприводов и систем энер-
гетики АО «Жайремский ГОК». 
Выполнена модернизация по-
точно-транспортной системы 
для АО «Шубаркуль комир». 
Работали карагандинские специ-
алисты и с шахтами «Арселор-
Миттал Темиртау». Решениями 
«KAZPROM AVTOMATIKA» 
пользуются компании квазигос-

сектора, такие как «Теплотран-
зит Караганда». 

– Сотрудничали с РГП «Каз-
водхоз», это транспортировка 
воды в республиканском зна-
чении. Объекты с водонагрева-
тельными установками, насо-
сными станциями не обходятся 
без автоматизации. Был у нас 
проект учета алкогольной про-
дукции по всему Казахстану. 
Система «смотрела» за количе-
ством произведенной и разли-
той горячительной жидкости. 
На предприятиях устанавлива-
ли датчики, которые всю ин-
формацию в режиме реального 
времени передавали в единый 
обрабатывающий центр в Аста-
не. Наши системы отслежива-
ют движение железнодорожных 
составов с отгруженной рудой, 
углем. На различных карьерах 
с помощью наших решений ве-
дутся контроль топлива, его пе-
ремещение. Все это помогает 
предприятиям экономить, рас-
считывать, планировать. К сло-
ву, мы единственная в стране 
инжиниринговая компания, ко-
торая может выполнять решения 
от АСУ ТП до уровня ERP-си-
стемы. А она включает в себя 
разные направления: налоговый 
и бухгалтерский учет, планиро-
вание бюджета, кадры и активы 
предприятия. Это мощная так 
называемая бесшовная инте-
грация всех систем, – поясняет 
Д. Лепехов.

Партнерство 
или соперничество?

«KAZPROM AVTOMATIKA» 
проводит научно-исследователь-
ские и опытно-конструкторские 
работы с пятью ведущими уни-
верситетами страны. Один из 
примеров: налажено системное 
взаимодействие с КарТУ им. 
Абылкаса Сагинова, создан фи-
лиал кафедры автоматизации 
производственных процессов, 
организован совместный центр 
«КарТУ – Mitsubishi Electric FA 
– «KAZPROM AVTOMATIKA». 
Ежегодно в компании проходят 
практику студенты и магистран-
ты, выполняются дипломные 
работы и пишутся магистер-
ские диссертации по проектам 
компании. Отличившиеся вы-
пускники приходят трудиться в 
«KAZPROM AVTOMATIKA». И 
им для этого уже не нужна адап-

тация, в работу над проектами 
включаются сразу. 

– В офисе компании есть ис-
пытательная лаборатория. У 
нас завод в миниатюре. Если на 
предприятии двигатель весит 100 
тонн, то в нашем центре его вес 
– 100 килограммов. Мощности, 
конечно, не такие, как на произ-
водстве, но для того, чтобы смо-
делировать работу системы, хва-
тает. Кроме этого, наша компания 
принимает участие в разработке 
образовательных программ для 
подготовки специалистов, – рас-
сказывает наш собеседник.

Он уверен, автоматизация – 
один из главных эволюционных 
процессов, который двигает че-
ловечество вперед. С ее помощью 
можно заменить труд человека, 
особенно это актуально, если 
речь идет о тяжелых работах в 
опасных для здоровья услови-
ях. На некоторых производствах 
стремятся полностью заместить 
человека. 

– Автоматизация во всех сфе-
рах деятельности человека займет 
еще не одно десятилетие. Нужно 
различать автоматизированные 
и автоматические процессы. По-
следние проходят без участия че-
ловека, и с ними дела обстоят по-
легче. Автоматизированные вроде 
проще: часть функций, которые 
тебе сложно передать машинам 
(ввиду различных обстоятельств), 
ты выполняешь сам. Но в этом и 
состоит большая сложность. Нуж-
но совместить автоматическую 
часть (которую выполняет систе-
ма под управлением контролле-
ра) и человека. А homo sapiens 
зачастую очень слабый элемент 
в такой цепочке, потому что он – 
предсказуемо непредсказуемый, – 
констатирует Д. Лепехов. 

По его словам, в странах, до-
стигающих большей степени 
автоматизации, уже начинают 
задумываться: а как человек бу-
дет интегрирован в уже автома-
тическое производство? В одних 
случаях ведущим может быть 
искусственный интеллект (ИИ), 
а в других – homo sapiens. Важно 
обрести баланс. Взаимодействие 
ИИ и человека должно приносить 
наилучшие результаты. 

Но что если этот баланс не 
удастся удержать? Вдруг фильм 
«Терминатор» – наше недалекое 
будущее… 

Фото предоставлено 
компанией 

«KAZPROM AVTOMATIKA»

Человек машине друг?
Решениями карагандинских специалистов пользуются во многих странах мира

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

«Вот, например, шахта. С определенной глубины, допустим, 
метров 500, надо поднять оборудование или какой-то материал. 
Для этого нужно подъемное устройство. Нажал кнопочку, оно 
к тебе спустилось, ты туда загрузил то, что тебе нужно, опять 
нажал и – вуаля, все на поверхности. Казалось бы: чего проще? 
Но за всем этим – труд большого количества людей, которые 
занимаются автоматизацией производственных процессов», – 
рассказывает о работе своей компании Дмитрий Лепехов.

ДМИТРИЙ ЛЕПЕХОВ: «МЫ ОБЕСПЕЧИВАЕМ 
«ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬНОСТЬ» ПРЕДПРИЯТИЙ».

– В ШТАТЕ У НАС ПОРЯДКА 300 ЧЕЛОВЕК: 
ПРОЕКТИРОВЩИКИ, ТЕХНОЛОГИ, СПЕЦИАЛИСТЫ 
ПО ЭЛЕКТРОПРИВОДУ, ПРОГРАММИСТЫ ПО 
ПРОМЫШЛЕННОМУ ОБОРУДОВАНИЮ. 

«KAZPROM AVTOMATIKA» ЯВЛЯЕТСЯ ПЕРВЫМ 
КАЗАХСТАНСКИМ РАЗРАБОТЧИКОМ MES-СИСТЕМ, 
НА КОТОРЫХ И СТРОИТСЯ ИНДУСТРИЯ 4.0. 
ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ПОЗВОЛЯЮТ В РЕЖИМЕ 
РЕАЛЬНОГО ВРЕМЕНИ ОСУЩЕСТВЛЯТЬ МОНИТОРИНГ 
ФИЗИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ, САМОСТОЯТЕЛЬНО 
ПРИНИМАЮТ РЕШЕНИЯ, КОНТРОЛИРУЮТ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ МАШИН И ЛЮДЕЙ.
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Около 70 тысяч туристов 
посетили Балхаш в 
прошлом году. По 
сравнению с 2021-м 
цифры выросли на 33%. 
Несмотря на заметный 
приток гостей, развитие 
туризма в регионе идет 
небольшими темпами. 
И у этого ряд причин. 

По итогам 2022 года общее коли-
чество туристов, обслуженных в ме-
стах размещения города Балхаша, 
поселков Шубартубек и Торанга-
лык, составило 67 295 человек. Го-
дом ранее было 50 489 гостей. Ока-
занный объем услуг также вырос до 
675 млн тенге и показал увеличение 
почти на 60% по сравнению с ана-
логичным периодом позапрошлого 
года в сопоставимых ценах.

Уже не для кого ни секрет, что ку-
рортную зону Балхаша включили в 
ТОП-10 объектов республиканской 
карты туристификации. Регион пла-
нируют активно развивать в рам-
ках Постановления Правительства 
РК «Об утверждении Концепции 
развития туристской отрасли Ре-
спублики Казахстан на 2023-2029 
годы» и тем самым увеличить поток 
гостей в два раза. Однако динамич-
ному росту туризма на Балхаше ме-
шают некоторые обстоятельства.

Повышать квалификацию
Во-первых, это низкий уро-

вень сервиса и дефицит квали-
фицированных кадров. В городе  
резко континентальный климат, 

и большую часть года в регионе 
преобладает низкая температура 
воздуха. Потому для некоторых 
видов услуг в сфере туризма се-
зон достаточно короткий. Зоны 
отдыха начинают работать в июне 
и обычно заканчивают принимать 
гостей в конце августа – начале 
сентября. Сезонность работы вы-
зывает текучку кадров и непро-
фессионализм работников. 

Для решения данной проблемы 
власти предлагают ежегодно пе-
ред началом лета проводить раз-
личные тренинги для повышения 
квалификации сотрудников сферы 
туризма и гостиничного бизнеса. 
Однако пока такой практики нет. 
Не все зоны отдыха могут и го-
товы вложить средства на подго-
товку временного персонала. Для 
поддержки бизнеса акимат города 
направил письмо в ГУ «Управ-

ление координации занятости и 
социальных программ Караган-
динской области» с предложением 
организовать обучение кадров для 
курортных организаций с учетом 
лучших практик в индустрии ту-
ризма, стандартов сервиса.

Цены кусаются
Еще одной из главных проблем 

остаются высокие цены на рын-
ке туристских услуг. Стоимость 
суток на зоне отдыха начинается 
от 4-5 тысяч тенге и доходит до 
60 тысяч. Средний чек – 15-20 
тысяч тенге. Все зависит от на-
личия удобств и питания. Если 
сравнивать, то по цене балхаш-
ские места размещения ненамно-
го уступают популярным курор-
там Турции, Египта и Таиланда и 
не только. При этом зарубежные 

предприниматели предлагают 
более широкий спектр услуг с 
высоким качеством. И здесь при 
выборе места для отдыха пере-
вес на их стороне.

Желающих 
вкладываться – нет

Кроме того, Балхашу не хватает 
бизнесменов, готовых вложиться 
в его развитие. Городу необхо-
димо привлечение якорных ин-
весторов для строительства 3- и 
4-звездочных отелей с парками 
развлечений, аттракционами, кар-
тингами, спортивными, детскими 
площадками, беговыми и велоси-
педными дорожками, а также для 
строительства крупного торгово-
го комплекса, на территории кото-
рого предполагается размещение 

продовольственных гипермарке-
тов, бутиков, салонов, фудкортов 
и так далее. Чтобы гостям было 
интересно бывать в городе. Пока 
что единственное развлечение 
для туристов – это озеро. 

Чтобы привлечь инвестиции, 
властями было направлено пись-
мо в Ассоциацию «Казахстанский 
совет иностранных инвесторов» 
об инвестиционной потребно-
сти Балхашского региона. Также 
были отправлены письма во все 
гипермаркеты городов Алматы, 
Астаны и Караганды. Но пока же-
лающих не было.

Как будем добираться?
Доехать до города с комфортом 

тоже проблематично. В настоя-
щий момент имеется ежедневное 
железнодорожное сообщение с 

областным центром и столицей. 
Однако, к примеру, из Алматы 
добраться в Балхаш на поезде не 
представляется возможным. Эту 
проблему депутаты маслихата 
поднимают из года в год, но она 
так и остается нерешенной. Ко-
нечно, доехать до города или ку-
рортного поселка можно на авто-
бусе. Совсем недавно запустили 
специальный рейс до Шубарту-
бека. Но при этом свежа в памяти 
история о том, как соседний с ним 
Торангалык остался отрезанным 
от автотрассы после капитально-
го ремонта дороги. Эта проблема 
по сей день волнует местных жи-
телей и предпринимателей, ведь 
ехать к ним приходится теперь 
дольше, чем раньше.

Из южной и северной столиц в 
Балхаш можно прилететь. В мае 
запустили регулярные авиарейсы. 
Но и здесь есть минусы. Местный 
аэропорт не может принимать са-
молеты всех классов. Для этого 
требуется масштабная и дорого-
стоящая модернизация воздушной 
гавани. Как сообщают в акимате, 
для приема судов всех классов и 
приведения аэропорта к междуна-
родному стандарту, планируется 
проведение работ по реконструк-
ции и строительству отдельных 
зданий аэропорта города Балхаша. 
Для этого на сегодняшний день 
была разработана проектно-смет-
ная документация на сумму 3,5 
млрд тенге. Пока проект остается 
только на бумаге, и гостей могут 
доставлять по воздуху только не-
большие и вместе с тем малоком-
фортабельные самолеты.

Официальные данные говорят 
о том, что власти прикладывают 
усилия, что дать толчок разви-
тию туризма на Балхаше. Можно 
сделать вывод, что для лучших 
результатов необходимы под-
держка и вовлечение местных 
жителей и бизнес-сообщества. И 
тогда он станет новой туристиче-
ской жемчужиной Казахстана.

Максим ЕВГЕНЬЕВ
г. Балхаш

Даешь удобства не во дворе!

Светлана СБРОДОВА

Карагандинские 
нейрохирурги поедут 
в Израиль набраться 
опыта у зарубежных 
коллег. Об этом 
рассказала руководитель 
управления 
здравоохранения 
Карагандинской области 
Бибигуль Тулегенова.

По ее словам, благодаря фи-
нансовой поддержке из местно-
го бюджета, будут обучены тре-
неры международного уровня, 
которые в дальнейшем смогут 
передавать свой опыт врачам.

– У нас очень много случаев 
инсультов, инфарктов, поэтому 
необходимы высококвалифици-
рованные кардиологи, – поясни-
ла главный врач региона. – Если 
раньше мы приглашали специ-
алистов из ближнего и дальнего 
зарубежья, чтобы они в рамках 
семинаров и мастер-классов об-
учали карагандинских коллег, то 
вскоре у нас появится собствен-
ный пул. Профессионалы, кото-
рые войдут в его состав, будут на 

постоянной основе обучать на-
ших врачей. В области уже фор-
мируются советы неврологов, 
кардиологов, общество меди-
цинских сестер. Среди них выде-
лим лидеров, которые займутся 
личным развитием талантливых 
коллег. Это необходимо для того, 
чтобы делиться опытом. Ведь у 
многих в копилке есть интерес-
ные клинические случаи. 

Предполагается, что встречи 
представителей советов будут 
проводиться дважды в месяц. 
Также эти врачи продолжат прак-
тиковать, принимая пациентов. 

– Скоро в Израиль отправят-
ся специалисты до 45 лет с опы-
том работы не менее 10-15 лет, 
– поделилась Б. Тулегенова. – 
Нам нужны нейрохирурги, по-
тому что планируем развивать 
детскую нейрохирургию. Пока 
на обучение поедет один врач, 
второй еще резидент и обуча-

ется. Потом еще отправим. Об-
учение длится около месяца, 
затем будет выдан сертифи-
кат. Но через некоторое время 
к нам приедет ментор, чтобы 
оценивать качество операции, 
которую проводил его ученик. 
Ранее детей, если им требова-
лась помощь нейрохирургов, 
были вынуждены отправлять в 
Национальный центр нейрохи-
рургии в Астану. 

Кроме того, отметила руко-
водитель управления здраво-
охранения, в школах региона 
намерены усилить профориен-
тационную работу, чтобы в бу-
дущем ученики с большей уве-
ренностью могли выбирать 
медицинские специальности.

Оттачивая мастерство23 ИЮНЯ – ДЕНЬ ГОСУДАРСТВЕННОГО СЛУЖАЩЕГО

Наш герой – Жасулан Куатбек. 
В 2018 году он окончил Караган-
динский технический универси-
тет по специальности «Государ-
ственное и местное управление» 
и с тех пор работает в ГУ «Отдел 
предпринимательства и сельско-
го хозяйства города Балхаша». 
Должность главного специалиста 
молодой человек занимает более 
четырех лет. 

– Я осуществляю регистрацию 
и учет обращений, жалоб граж-
дан на деятельность предприятий 
в сфере торговли, общественного 
питания, услуг, обеспечения ка-
чества и контролирую своевре-
менность исполнения обращений 
и жалоб, – рассказывает молодой 
специалист.

Также в сфере деятельности Жа-
сулана Куатбека – участие в обще-

городских мероприятиях и учени-
ях по ликвидации ЧС, контроль за 
соблюдением правил торговли, де-
ятельностью предприятий обще-
ственного питания, придорожного 
сервиса. Кроме того, специалист 
на постоянной основе ведет мони-
торинг ГСМ по всем АЗС города.

Быть государственным служа-
щим – не просто называться та-
ковым. Специалисты имеют честь 
и ответственность говорить от 
имени страны и Правительства, а 
значит, и вести себя они должны 
подобающе. Регулирует нормы по-

ведения в таком случае специаль-
ный кодекс. Согласно этим прави-
лам, государственные служащие 
должны быть эталоном высокого 
профессионализма, честными, 
справедливыми, скромными, со-
блюдать общепринятые мораль-
но-этические нормы. А также 
противостоять действиям, нано-
сящим ущерб интересам государ-
ства и правам граждан.

Служить государству – дело не-
простое. Не все, кто приходит в 
эту профессию, выдерживают груз 
ответственности и быстрый темп 
работы. Специалист 24/7 должен 
быть в курсе жизни города и стра-
ны, следить за всеми изменениями 
и идти в ногу со временем, осваи-
вая современные технологии. 

– Желаю молодым специалистам 
не разочароваться в своей профес-
сии, любить свое дело и стать на-
стоящими профессионалами, – на-
путствует Жасулан Куатбек.

Вне работы сотрудник отдела 
предпринимательства – любящий 
муж и отец двух дочек. В свобод-
ное время он занимается спортом, 
регулярно посещает городской 
бассейн. Также увлекается люби-
тельской рыбалкой.

У нашего героя – большие пла-
ны в профессиональной сфере. 
Он рассказал, что хочет стать еще 
более грамотным специалистом 
на своей позиции и продвинуться 
вверх по службе.

– Поздравляю всех государ-
ственных служащих с профес-
сиональным праздником. Желаю 
успехов в благородном деле слу-
жения народу Казахстана, добра и 
мира, мудрости и терпения. Пусть 
каждый день будет освещен радо-
стью от осознания причастности к 
процессу развития государства и 
своей роли в обществе, – резюми-
ровал он.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

Говорить от имени 
государства

Впервые эта дата в календаре появилась в 2014 году. Тогда 
профессиональный праздник обрели свыше 90 тысяч 
казахстанцев. Эти специалисты являются проводниками 
политики нашей страны во всех сферах общественной жизни. 
Об одном из них речь пойдет в этом материале.

СЛУЖИТЬ 
ГОСУДАРСТВУ – ДЕЛО 
НЕПРОСТОЕ. НЕ ВСЕ, 
КТО ПРИХОДИТ В 
ЭТУ ПРОФЕССИЮ, 
ВЫДЕРЖИВАЮТ ГРУЗ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
И БЫСТРЫЙ ТЕМП 
РАБОТЫ. 
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ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ КОРРУПЦИИ

Бывшее руководство ТОО «Балхаш 
Жылу» подозревается в хищении 
677 миллионов тенге.

В Карагандинской области досудебное рас-
следование зарегистрировано департаментом 
Агентства РК по финансовому мониторингу. 

Установлено, что бывшее руководство ТОО 
«Балхаш Жылу» в период с июня 2020-го по ян-
варь 2023 года совершило хищение бюджетных 
средств в размере 677 млн тенге, предназначен-

ных для ремонта и содержания Балхашской ТЭЦ 
и сетей теплоснабжения города Балхаша, путем 
перечисления на личные счета и счета лжепред-
приятий. 

Указанные лица задержаны и водворены в 
СИЗО. Санкционирована мера пресечения «Со-
держание под стражей» сроком на два месяца. 

Расследование продолжается, иная информация 
в интересах следствия разглашению не подлежит.

Соб. инф.

Бюджетные деньги на личный счет

БЛАГОДАРЯ 
ФИНАНСОВОЙ 
ПОДДЕРЖКЕ 
ИЗ МЕСТНОГО 
БЮДЖЕТА, БУДУТ 
ОБУЧЕНЫ ТРЕНЕРЫ 
МЕЖДУНАРОДНОГО 
УРОВНЯ, КОТОРЫЕ 
В ДАЛЬНЕЙШЕМ 
СМОГУТ ПЕРЕДАВАТЬ 
СВОЙ ОПЫТ ВРАЧАМ.
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Раннее утро. Спешащие на работу 
жители Абая собираются на известной 
в городе остановке со звучным назва-
нием «Кольцо». Именно отсюда многие 
уезжают на работу в Караганду. Чаще 
всего пассажиры здесь ожидают марш-
рут № 146. Чтобы оценить недавние 
нововведения в работе общественного 
транспорта, в частности пригородных 
маршрутов, корреспондент «ИК» ре-
шил проехать на общественном транс-
порте вместе с жителями моногорода, 
претворив в жизнь рубрику «Провере-
но на себе».

…Автобус № 146 подъехал к останов-
ке. Людской поток подхватил меня, и, не 
успев опомниться, я оказался внутри. 
Но почему-то через заднюю дверь. Хочу 
отметить, что, несмотря на каникулы, в 
автобусе было много детей школьного 
возраста. Сегодня в пригородных марш-
рутах дети ездят со скидкой 50%, платя 
за проезд 40 тенге.

Все друг друга знают
Позже, когда на конечной остановке 

я разговорился с водителем автобуса, 
понял, что жители Абая, в том числе и 
дети, довольно ответственно относятся 
к введенным правилам.

– Работаю на маршруте давно и всех 
своих пассажиров уже знаю в лицо. 
Часто они едут со мной в Караганду и 
потом возвращаются назад в Абай, – 
рассказывает водитель Рахымбай Дауле-
тияров. – Я вижу, что люди в большин-
стве оплачивают проезд – кто картой, 
кто с телефона. Дети тоже платят, но 
им сложнее. Не всегда карту правильно 
прикладывают к валидатору. Хотелось, 
чтобы другие пассажиры им по возмож-
ности помогали.

В целом водитель отмечает, что с вве-
дением электронной системы оплаты 
проезда поток пассажиров стал более 
организованным и спокойным.

Открытым быть лучше
Однако Рахымбай Даулетияров недо-

волен новым порядком посадки и высад-

ки пассажиров на пригородных маршру-
тах. В часы пик соблюдение этих правил 
стало сложной задачей:

– Множество людей толпятся у двери 
и ругаются. Водителям трудно успевать, 
ведь у нас интервал между маршрутами 
всего 13 минут. Приходится ждать, пока 
толпа пассажиров зайдет через перед-
нюю дверь.

Водитель отметил, что нововведение 
неудобно, и предложил провести бо-
лее тщательное тестирование работы 
общественного транспорта в системе 
электронного обилечивания. Попросил 
учитывать мнение водителей пригород-
ных маршрутов, особенности работы 
в период пикового спроса. Он обратил 
внимание на то, что пожилым людям, 
инвалидам и мамам с колясками сложно 
следовать новым правилам:

– Коляски не влезают в переднюю 
дверь, приходится открывать заднюю, 
что приводит к неконтролируемому вхо-
ду пассажиров. Старикам тоже сложно, 
не говоря уже об инвалидах. Например, 
на моем маршруте есть пассажиры, ко-
торые передвигаются с помощью ходу-
нков. Представляете, как им непросто 
приходится?! Когда открыты обе двери, 
такого ажиотажа нет. Мужчины помога-

ют мамочкам коляску занести. А с одной 
открытой дверью все скорее стараются 
попасть в автобус. 

Нехитрая схема
На одной из остановок удалось пого-

ворить с сотрудниками автопарка № 3, 
контролирующими городские маршру-
ты. 

По словам контролеров, основная про-
блема в том, что после того как дети с 1 
мая начали ездить в автобусах бесплат-
но, многие из них перестали пользовать-
ся картой. Это не позволяет автопаркам 
и акимату контролировать пассажиро-
поток и получать реальные цифры. А 
именно от них зависит дальнейшее суб-
сидирование перевозчиков. 

Контролеры также рассказывают, что 
в автобусах встречаются и те, кто, ска-
нируя QR-коды, не оплачивают проезд. 
Если контролер зашел в салон, то они 
тут же нажимают в приложении кнопку 
«Оплатить», не зашел – едут «зайцами». 
Это создает сложности при штрафова-
нии таких пассажиров. Иной раз они 
говорят, что просто забыли оплатить. 
Выписывание штрафов в таких случаях 
обычно заканчивается громким сканда-
лом.

Виктория Осина, мама восьмилетней 
Арины, говорит, что проблем с оплатой 
проезда в общественном транспорте у 
нее не возникает. 

– В нашей семье двое школьников. 
Бесплатный проезд хорошо экономит 
бюджет! Теперь главное – напоминать 
старшей дочери, чтобы карту дома не 
забывала и прикладывала ее к валидато-
ру. Не хочется быть неблагодарными, – 
уточняет женщина. – Надо значит надо. 

Еркебулан Адильбеков, студент кол-
леджа, рассказал, что зарегистрировал 
карту в офисе ONAY!. По его словам, 
использование карты также заметно 
снизило расходы на проезд в пригород-
ных маршрутах.

Выводы после этой долгой и такой 
информативной поездки в автобусах на-
прашиваются сами. Плюсов после вве-
дения электронной системы проезда од-
нозначно больше. А решение некоторых 
проблем – дело времени.

Фото автора

Летний сезон в самом разгаре, и 
тысячи жителей и гостей области 
отправляются в знойные деньки 
насладиться водной прохладой. 
Двери карагандинских зон отды-
ха давно распахнуты для посе-
тителей – здесь и пляжи, и шез-
лонги, и беседки... Но зачастую 
оплачивать приходится не только 
свое комфортное пребывание, но 
и еду с напитками, приносить ко-
торые с собой во многих местах 
не разрешено. Все бы ничего, и 
многие уже даже привыкли, толь-
ко вот Закон РК гласит, что навя-
зывать нам это никто не вправе.

Нередко на зонах отдыха мож-
но встретить таблички и вывески, 
предупреждающие о том, что 
«со своим вход запрещен». Но, 
согласно Закону РК «О защите 
прав потребителей», подобные 
ограничения (будь они устны-
ми или письменными) являются 

недействительными. Запретить 
посетителю вход из-за наличия 
у него своей еды и напитков ни-
кто не может, так как это является 
принуждением потребителя до-
полнительно покупать их на тер-
ритории зоны.

В департаменте торговли и за-
щиты прав потребителей по Ка-
рагандинской области говорят и 
о том, что, согласно Конституции 
РК, любые законно приобретен-
ные продукты являются частной 
собственностью потребителя, и 
никто не может его ограничивать 
в этом.

– Так же и на основании Граж-
данского кодекса РК, если чело-
век приобрел билет или оплатил 
вход на территорию зоны отдыха, 
получив чек оплаты, то это уже 
является формой заключенного 
договора, и каждый имеет право 
свободно войти с едой и напит-

ками, – говорит руководитель де-
партамента Мейир Алпысов.

То есть предприниматель обязан 
обеспечить потребителю свобод-
ный вход со всем имуществом, ко-
торое имеется в наличии, если оно 
не нарушает нравственные устои 
и т.д. Особенно, говорит М. Ал-
пысов, такой запрет недопустим, 
если подобные товары реализуют-
ся на самой территории зоны от-
дыха. Так как запрет пользоваться 
едой и напитками, приобретенны-
ми у других предпринимателей, 
является еще и антиконкурентным 
действием – нарушением Пред-
принимательского кодекса РК. Та-
ким бизнесменам грозит штраф в 
размере от 200 до 1500 МРП – от 
690 тысяч тенге до 5 миллионов 
175 тысяч тенге.

Парадоксально, но с вопросами 
касательно таких запретов кара-
гандинцы обращаются в департа-

мент все чаще, а вот конкретных 
заявлений ни в прошлом, ни в 
текущем году не поступало. Хотя 
каждый вправе напрямую обра-
титься не только к ним, но и в об-
ластной департамент Агентства 
по защите и развитию конкурен-
ции РК. И владельца зоны могут 
привлечь к административной от-

ветственности. Он объясняет, что 
для зон отдыха продажа еды и на-
питков является дополнительной 
услугой, и навязывать ее посети-
телям законом запрещено.

Более того, говорит М. Алпы-
сов, в настоящее время Комите-
том по защите прав потребите-
лей МТИ РК ведется работа по 

дополнению санкции в КоАП за 
условия в договоре (устные или 
письменные), которые нарушают 
или ущемляют права потребите-
лей. А это значит, что когда дан-
ные новшества вступят в силу, 
ответственность бизнесменов пе-
ред законом и своими клиентами 
увеличится.

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ

Успеть за 13 минут
Как действуют в регионе новые правила проезда 

Онгарсын ТЛЕУТАЕВ

Напомним, автопарк № 3 ввел определенный порядок посадки и 
высадки пассажиров. Вход в автобусы пригородных маршрутов теперь 
осуществляется через переднюю, а выход – через задние двери. Это 
новшество действует с 5 июня.

Со своим вход запрещен?
Наталья ФОМИНА

Штрафом более пяти миллионов тенге может обернуться желание 
владельцев зон отдыха заработать на продаже еды и напитков.

По словам представителя фонда 
«Закят и благотворительность» ДУМК 
по Карагандинской области Мираса Ка-
симова, к ним уже поступило 405 заявок 
для участия в благотворительности. 

– Люди приходят к нам либо оставляют 
заявки онлайн через сайт qurban2023.kz. 
– рассказывает он. – Мы находимся при 
областной мечети. На праздник обещают 
принести мясо барана. Сколько будет ки-
лограммов, пока не знаю. Как правило, 
мясо жертвенного барана делят на три 
части и одну из них отдают нуждающим-
ся. Угощают родственников, соседей. 

Мы следим, чтобы все было по прави-
лам. У нас есть список нуждающихся из 
числа многодетных и малообеспеченных 
семей, людей с инвалидностью. Также 
мясо доставим в дома престарелых. Есть 
спонсоры, которые подготовят стандарт-
ные продуктовые наборы. В такой празд-
ник все мусульмане должны совершать 
благостные поступки. 

Курбан айт продлится три дня – с 28 по 
30 июня. По законодательству Республи-
ки Казахстан первый день Курбан айта 
– выходной.

Соб. инф.

Проблемы начались более двух ме-
сяцев назад, когда маршрут просто 
прекратил работу и люди не смогли 
уехать с остановок. Тогда управлению 
пассажирского транспорта и автомо-
бильных дорог Карагандинской области 
пришлось разорвать договор с подряд-
чиком, некачественно выполняющим 
пассажироперевозки. Несмотря на объ-
явленный акиматом конкурс, желающих 
обслуживать этот маршрут не нашлось. 
Жителям Майкудука и Пришахтинска, 
а также города Темиртау приходилось с 
пересадками добираться до места назна-
чения на автобусе № 107 или и вовсе на 
перекладных. Недовольство пассажиров 
росло, в районные акиматы поступали 
жалобы, а так как тендер не состоялся, 
властям пришлось организовать времен-
ные рейсы. 

Как сообщили в управлении пасса-
жирского транспорта и автомобильных 
дорог Карагандинской области, это ста-
ло возможным благодаря автопарку Те-
миртау, который выделил транспорт и 

взялся временно обслуживать маршрут. 
Что будет дальше, зависит от результа-
тов тендера. Как пояснили в управле-
нии, маршрут достаточно проблемный и 
малорентабельный. 

Движение автобусов, а их на линии 
шесть, будет осуществляться соглас-
но ранее утвержденному графику. Для 
удобства пассажиров работу маршрута 
можно будет отследить в режиме реаль-
ного времени в приложении «ONAY!».

К СВЕДЕНИЮ

Три дня благословенных
В областном центре готовятся к встрече Курбан айта, одного из 
важных праздников для мусульман. После согласования с ветеринарно-
санитарной службой определены пункты забоя скота. Их организуют по 
улицам: Резника, 18, Гоголя, 2/23, С. Сейфуллина, 53. 

НОВОСТИ

Снова в деле
С 21 июня восстановлено движение автобусов на междугороднем 
маршруте № 100 сообщением «Караганда – Темиртау». Это 
долгожданная новость для жителей двух городов. Ранее этот автобус 
ездил по маршруту Темиртау – Пришахтинск – Майкудук.
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Опередив эпоху
М. Жумабаев родился в 1893 г. 

в живописном краю – ауле Сар-
томар, близ облюбованного все-
возможной пернатой и водопла-
вающей живностью прекрасного 
глубоководного озера Сасыкколь 
на севере Казахстана (недалеко от 
нынешнего Петропавловска). Се-
годня этот район носит его имя. 
Здесь же находится единствен-
ный в стране музей Магжана, где 
хранятся его личные вещи, доку-
менты, фотографии. Счастливые, 
полной романтики детские годы 
поэта прошли в окружении мно-
гочисленных братьев и сестер, ря-
дом с любимой матерью Гульсум.

В 1905-1910 годах Магжан Бе-
кенулы учился в медресе Кызыл-
жара, где до тонкостей освоил 
арабский, персидский, турецкий 
языки, познакомился с произве-
дениями Низами, Саади, Навои, 
Фирдоуси и других замечатель-
ных поэтов Востока, фольклором 
своего народа и других стран.

Осенью 1910-го М. Жумабаев 
поступил в Уфе в знаменитое в ту 
пору медресе «Галия», высшее ду-
ховное учебное заведение. Здесь 
он проучился всего около полуто-
ра лет и заслужил высшую похва-
лу своего наставника. Старший 
преподаватель медресе Галымжан 
Ибрагимов, ставший не только 
наставником, но и другом юного 
поэта, признал: знания Жумабаева 
глубже, чем предусматривалось 
программой известного медресе. 

Г. Ибрагимов, впоследствии 
видный татарский писатель, 
посоветовал Магжану продол-
жить обучение в учительской 
семинарии в Омске. Последовав 
его совету, молодой поэт вер-
нулся в Петропавловск. И здесь 
встретился с поэтом и педагогом 
М. Дулатовым. Миржакип, хоро-
шо знавший русский язык и лите-
ратуру, научил Магжана русско-
му, познакомил его с шедеврами 
русской классики.

Магжан Жумабаев увлекся 
стихосложением с 14 лет. Пол-
ноценный сборник его творений 
под названием «Шолпан» вышел 
в Казани в 1912 г. в типографии 
братьев Каримовых и сразу стал 
сенсацией. Тогда многим, кто ин-
тересовался литературой, стало 
ясно, что в мир поэзии пришел 
большой талант. Имя 19-летнего 
Магжана было на слуху. Ни один 
поэтический вечер не проходил 
без чтения его стихов. Говорили, 
что в силу своего редкого дарова-
ния юный поэт опережал эпоху.

В последние годы в Националь-
ном архиве и Специальном архиве 
КНБ в рамках полной реабилита-
ции жертв политических репрес-
сий были обнаружены важные 
документы. В частности, была 

найдена анкета, заполненная рукой 
самого Магжана Жумабаева. Бла-
годаря этому документу удалось 
уточнить некоторые его биогра-
фические факты. В частности, что 
в 1913-м Магжан поехал в Омск 
поступать в учительскую семина-
рию. Здесь он встретился с Саке-
ном Сейфуллином, познакомился 
с Григорием Потаниным. Как ука-
зал в своей анкете, он учился в се-
минарии четыре года, окончив ее 
с золотой медалью. В переломном 
1917 году, согласно документам, 
политическая жизнь захватила по-
эта. В Омске он принимал актив-
ное участие в создании общества 
«Бірлік» («Единство»), редактиро-
вал его рукописный журнал «Ба-
лапан» («Цыпленок»). Тогда же, 
после Февральской революции, 
участвует в организации Акмо-
линского областного съезда каза-
хов. В апреле того же года избира-
ется членом Казахского комитета 
Акмолинской области. Участвует 
во Всероссийском съезде мусуль-
ман. По решению Первого казах-
ского съезда выдвигается канди-
датом в депутаты Всероссийского 
съезда Советов. Вошел в состав 
областного комитета «Алаш». На 
Втором всеказахском съезде был 
председателем комиссии по во-
просам образования.

В 25 лет Жумабаев открывает в 
Омске курсы казахских учителей, 
став их первым директором. По-
том работает ответственным ре-
дактором газеты «Бостандық туы» 
– «Знамя свободы». В декабре 
1918 г. Магжан приезжает в Кок-
шетау и проводит там собрания, 
на которых призывает местное на-
селение создавать армию «Алаш». 

В 1921-м население Казахста-
на страдало от голода. Жумабаев 
призывал государственные уч-
реждения помогать людям. Из 
документов следует, что в Пе-
тропавловске и Кокшетау Маг-
жан организовал столовые для 
голодающих детей. В мае 1922 
года на заседании Чрезвычайной 
комиссии по борьбе с голодом 
впервые было подчеркнуто тяже-
лое положение казахских аулов, 

расположенных в Кокшетауском, 
Атбасарском и Петропавловском 
уездах. В связи с этим 11 июня 
1922 г. Магжан Бекенулы написал 
статью в газете «Мир труда», в 
которой отметил, что голод в ка-
захской степи представляет угро-
зу для нации в целом.

Осенью 1922-го Турар Рыску-
лов, председатель Совнаркома 
Туркестанского края, и Султанбек 
Ходжанов, секретарь ЦК Турке-
стана, приглашают Жумабаева в 
Ташкент старшим преподавате-
лем Казахско-киргизского инсти-
тута просвещения. Поэт пробыл 
в Ташкенте с ноября 1922-го по 
сентябрь 1923 года. В этот пери-
од он целиком окунулся в обще-
ственную работу. Так, в декабре 
1922 г. было организовано куль-
турно-просветительское обще-
ство «Талап». В его деятельно-
сти наряду с М. Тынышпаевым, 
М. Ауэзовым, А. Диваевым 
энергичное участие принимал 
М. Жумабаев. Одновременно с 
этим поэт активно участвовал в 
работе учебной комиссии Нар-
компроса Туркестанской респу-
блики. 

Если в своей первой книге мо-
лодой поэт еще во многом под-
ражает Абаю, то в сборниках, 
вышедших в 1922 и 1923 годах 
в Казани и Ташкенте, Магжан 

предстает эстетом. В них гордый 
байронический дух сочетается с 
тонким флером сложных симво-
лических произведений. 

В конце 1923-го по приглаше-
нию народного комиссара про-
свещения СССР Анатолия Луна-
чарского М. Жумабаев приехал 
в Москву. Здесь он преподавал 
восточные языки в Коммунисти-
ческом университете трудящихся 
Востока. Заодно учился в Выс-
шем литературно-художествен-
ном институте, которым руко-
водил Валерий Брюсов. Годы, 
проведенные в Москве, были для 
Магжана временем творческого 
роста. В этот период расширился 
его кругозор. Появились друзья 
из среды известных русских по-
этов и писателей того времени. 
В 1923-1926 гг. во время учебы и 
преподавательской деятельности 
в Москве Магжан успевал пере-
водить на казахский язык Макси-
ма Горького, Всеволода Иванова, 
Александра Блока, стихи и поэмы 
зарубежных поэтов. Он дорабо-
тал ранее им же переведенные 
произведения Михаила Лермон-
това, Дмитрия Мережковского, 
Константина Бальмонта, многих 
других именитых литераторов. 
Кроме этого, сотрудничая с из-
дательством «Восток», М. Жу-
мабаев составлял учебники для 

казахских школ. Одновременно 
работал над книгой «Букварь ка-
захского языка для взрослых». 
Познавая ширь русской словес-
ности и поэзии, познакомился 
близко с В. Брюсовым и О. Ман-
дельштамом. Стал сотрудничать 
в журналах «Сана», «Шолпан». 
Вечерами вместе с С. Есениным 
слушал лекции В. Брюсова в Выс-
шем литературном институте. 

В 1925 году по аналогии с со-
юзами поэтов Жумабаев решил 
создать литературное объедине-
ние казахских писателей «Алка» 
(«Коллегия»). Живя в Москве, 
поэт написал манифест «Табал-
дырық» («Порог»), в котором от-
разилась единая позиция «Алаш» 
в сфере творческой деятельности. 
В этом манифесте утверждалось, 
что казахская литература не может 
существовать в отрыве от насущ-
ных проблем казахского народа. 
Говорилось о том, что она долж-
на отражать философию нации. 
Весной 1927 г., завершив учебу 
в Москве, Жумабаев вернулся на 
родину. В 1927-1929 гг. поэт рабо-
тает преподавателем в Казахском 
педагогическом техникуме и Со-
впартшколе Петропавловска.

Тогда никто не мог предположить, 
что в дальнейшем последует период 
мытарств Магжана Жумабаева. Кто 
же мог подумать или предвидеть, 
что величайшего поэта мирового 
уровня, создавшего волшебный мир 
неповторимых, небывалых до него 
поэтических образов, мир возвы-
шенный, романтичный, совершен-
но не похожий на все прежнее и 
нынешнее в казахской литературе, 
ждет трагическая судьба – Бутырки, 
Соловки и расстрел.

Последние стихи
Во второй половине 20-х годов, 

вопреки решению ВЦИК от 4 
апреля 1919 г. об амнистии руково-
дителей партии «Алаш» и прави-
тельства Алаш Орды, в Казахстане 
почти всех представителей старой 
интеллигенции вынудили отойти 
от активной общественно-поли-
тической деятельности. Дополни-
тельно к этому в конце 20-х годов 
началась первая волна арестов.

Как свидетельствуют архивные 
данные, одним из первых аресто-
ванных в 1929 г. оказался Магжан 
Жумабаев. И с этого времени на-
чался новый, трагический этап в 
жизни великого поэта – борьба за 
выживание. Последние датиро-
ванные стихи М.Б. Жумабаева от-
носятся к 1926-1928 годам. Дело 
в том, что, начиная с конца двад-
цатых и начала тридцатых годов, 
поэт перестал творить не по сво-
ей воле. Особенно мучительные 
семь лет каторжной жизни Магжа-
на Бекенулы стали его духовной 
смертью. Вот как об этом он сам 
свидетельствовал: «Находясь в ла-
герях Соловецких и Свирьских в 
течение семи лет, у меня пример-
но с 1931 года появилось полное 
безразличие к своему прошлому».

Как убеждают нас архивные 
данные, поэту было предъявлено 
обвинение в организации оппо-
зиционного националистическо-
го казахского общества «Алка». 
Кроме того, Магжан обвинял-
ся в том, что, будучи в Омске, 
активно помогал организации 
«Бiрлiк», которая впоследствии 

примкнула к движению «Алаш». 
Естественно, сколь-нибудь значи-
мых доказательств антисоветской 
деятельности поэта в ходе кра-
ткосрочного судебного процесса 
предъявлено не было. Но это не 
стало препятствием для его уго-
ловного наказания. Магжан был 
приговорен к 10 годам лишения 
свободы и выслан в Соловецкий 
лагерь особого назначения – пе-
чально известный СЛОН.

В 1935 г. Магжан Бекенулы пе-
редал письмо из лагеря М. Горь-
кому. Вмешательство столь влия-
тельного человека и его супруги 
Е. Пешковой помогло Жумабаеву 
досрочно освободиться из Свир-
ского лагеря политзаключенных. 
В 1936-1937 гг. М.Жумабаев – на 
родине, в Петропавловске. Здесь 
он работает в школе учителем 
русского языка и литературы. Од-
нако вскоре он был уволен. Найти 
же работу ему, имеющему ярлык 
врага народа, было непросто. Поэт 
обратился в Союз писателей Ка-
захстана. В 1937-м Жумабаев по 
приглашению С. Сейфуллина при-
ехал в Алматы. И в этом городе 
его настиг новый арест. На поэта 
поступил донос. Его результатом 
стал арест 30 декабря 1937 г. Жу-
мабаеву предъявили обвинения в 
шпионаже. Магжана, знавшего о 
Японии только то, что это Стра-
на восходящего солнца, вынуди-
ли признаться, что он японский 
шпион. После такого признания 
без всякого дальнейшего рассле-
дования Магжан Жумабаев, стро-
ки бессмертной поэзии которого 
были для многих святыней, обе-
регающей живую душу, 19 марта 
1938-го был расстрелян. Ему было 
всего 45 лет. При этом никаких ре-
альных доказательств связей поэта 
с японской разведкой собрано не 
было. Естественно, отсутствовали 
подобные документы и в архиве. 
По другой неофициальной версии, 
Жумабаев умер в Петропавловске 
в тюрьме, где был забит до смерти.

Говоря о трагической гибели 
поэта, хотелось бы отметить, что 
настоящей и единственной виной 
Магжана Жумабаева была исклю-
чительная одаренность, возвыша-
ющая его над многими современ-
никами. Лучше всех это отметил 
талантливый поэт современного 
Казахстана Кадыр Мырзалиев: 
«Нетрудно было все перевернуть, 
и стихи, полные возвышенных 
земных чувств, превратить в сла-
дострастие; рожденные любовью 
к своему народу, - в национализм 
или, если угодно, в пантюркизм... 
В 30-е же годы одного пункта, од-
ного вопроса из перечисленных 
выше было предостаточно, чтобы 
уничтожить человека».

Между прочим, Магжан пе-
режил своего отца Бекена всего 
на четыре года. Где же покоится 
прах гениального казахского по-
эта, увы, до сих пор неизвестно. 
Вместе с тем память о нем жива. 
Образ Магжана Жумабаева береж-
но чтут на его родине. Пожалуй, 
в глубочайшей близости к народ-
ному духу заключается феномен 
необычайной популярности и вос-
требованности поэзии Магжана 
Бекенулы. В каждой минуте своей 
жизни, в каждом камешке, подня-
том со дна Сасыкколя, в каждом 
звуке выдающийся поэт чувство-
вал, ощущал дыхание времени, 
видел великий вселенский смысл.

(Продолжение следует)

Рашит КАРЕНОВ,
доктор экономических наук, 

заслуженный профессор КарУ

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

Угаснуть, чтобы разгореться вновь
К 130-летию Магжана Жумабаева

Дом, в котором когда-то жила семья Жумабаевых.

Здание Омской учительской семинарии, в которой учился М. Жумабаев.

Духовная модернизация обладает колоссальным 
мультипликативным эффектом. Известно, что живительные 
соки тюркской казахской поэтики уберегли душу народа 
от оледенения в годы войн, репрессий, застоя. И они будут 
востребованы всегда, пока есть носители древней культуры. 
К блестящей плеяде казахских интеллигентов принадлежит 
Магжан Бекенулы Жумабаев. Сочетая в своем творчестве 
традиции фольклора, высокий пафос поэзии жырау вместе 
с веяниями западноевропейской и русской литературы, 
являясь преемником Абая, он утверждал идеи гуманизма и 
свободы.
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С раннего утра на территории 
учебного заведения звучит музы-
ка, школьные классы наполнены 
веселым шумом – так начался на-
сыщенный летний сезон. С перво-
го дня воспитатели постарались 
заинтересовать, увлечь ребят.

Много интересного о профес-
сии пожарного дети узнали, посе-
тив пожарно-спасательную часть 
г. Сарани: как происходит забор 
воды в пожарную машину, какое 
оборудование используется при 
тушении пожаров, как образуется 
пена и многое другое. С интере-
сом рассматривали они пожарные 
машины, аварийно-спасательное 
оборудование, с восторгом при-
меряли шлем. 

Яркие впечатления остались у 
ребят после познавательной экс-
курсии в областном музее изобра-
зительного искусства. 

В пришкольном лагере особое 

внимание уделяется укреплению 
здоровья детей, поэтому каждый 
день проходят спортивные меро-
приятия. Благодаря творческому 
подходу к организации отдыха 
и применению инновационных 
подходов созданы благоприятные 
условия для развития способно-
стей ребенка. Проводятся беседы 
о пользе здорового образа жизни, 
о борьбе с наркоманией, занятия 
по изучению Правил дорожного 
движения, пожарной безопасно-
сти. 

В пришкольном лагере дети ак-
тивно общаются с природой, что 
способствует повышению уров-
ня экологической культуры. Так-
же посещают бассейн, участву-
ют в увлекательной игре-квесте 
«Форд Боярд» и многих других 
развлекательных и обучающих 
мероприятиях. А после активной 
нагрузки ребят ждет вкусное и 

полезное четырехразовое пита-
ние.

Для каждого ребенка лагерь 
открылся своей гранью: кто-то 
нашел новых друзей, кто-то рас-
крыл в себе новые творческие 
способности, кто-то узнал, что 
трудиться это интересно, а кто-то 
научился не огорчаться при пора-
жениях. 

Работа пришкольных лагерей не-
возможна без слаженной и хорошо 
организованной деятельности педа-
гогического состава и всех структур 
и подразделений. В связи с этим 
благодарим всех, кто откликнулся 
и оказал содействие в проведении 
поездок, экскурсий, кто принял ак-
тивное участие в работе пришколь-
ного лагеря, и с нетерпением будем 
ждать нового сезона!

Салтанат БЕСЖИГИТОВА,
директор КГУ «СШИ № 9»

г. Сарань

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность
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Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz
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ХАБАРЛАНДЫРУ
«KZ Systems» ЖШС «Қор-

шаған ортаны қорғау» секция-
сы жобасы бойынша қоғамдық 
талқылау түрінде қоғамдық 
тыңдаулар өткізу туралы хабар-
лайды. Қоғамдық талқылаулар 
03.07.2023 ж. бастап 5 жұмыс 
күні ішінде өтеді.

Қоғамдық талқылау ныса-
нындағы қоғамдық тыңдаулар-
ды үйлестіруге жауапты орган 
«Қарағанды облысының табиғи 
ресурстар жəне табиғатты пайда-
лануды реттеу басқармасы» мем-
лекеттік мекемесі. Жобалық құ-
жаттама пакетін ескертулер мен 
ұсыныстарға арналған Бірыңғай 
экологиялық порталдан табуға 
болады – https://ecoportal.kz/
Disscusion/DisPublic.

Жобалық құжаттамаға тапсы-
рыс беруші: «KZ Systems» ЖШС, 
БСН 150840022831.

Жоба əзірлеуші: «Елкен» 
ЖШС, тел.: 8(7172)79-25-75, 
8(701)339-21-21, info@elken.kz.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ТОО «KZSystems» сообща-

ет о проведении общественных 
слушаний в форме публичных 
обсуждений по проекту Раздел 
«Охрана окружающей среды».

Публичные обсуждения будут 
проходить в течении 5 рабочих 
дней с 03.07.2023 г.

Орган, ответственный за коор-
динацию общественных слуша-
ний в форме публичного обсужде-
ния, – ГУ «Управление природных 
ресурсов и регулирования приро-
допользования Карагандинской 
области». С пакетом проектной до-
кументации можно ознакомиться 
на Едином экологическом портале 
для предоставления замечаний и 
предложений – https://ecoportal.kz/
Disscusion/DisPublic.

Заказчик проектной докумен-
тации: ТОО «KZSystems», БИН 
150840022831.

Разработчик РООС: ТОО 
«Елкен», тел.: 8(7172)79-25-75, 
8(701)339-21-21,info@elken.kz.    № 164

ҚОҒАМДЫҚ ТЫҢДАУЛАР
«Қарағанды облысында орналасқан, темір жолдарға арналған 

жер төсемін жайластыру үшін пайдаланылатын (Достық-Мойынты 
учаскесінің екінші жолдары) 8 учаскеде («№ 2 жд, ПК 1087-1088», 
«№ 1 жд, ПК 1118-1119», «№ 3 жд, ПК 1151-1152», «№ 4 жд, ПК 
1184-1185», «Акжайдак, ПК 1276», «Ащыозек, ПК 1321», «Тагын-
кара, ПК 1373», «№ 5 жд, ПК 1379-1380»), кең таралған пайдалы 
қазбаларды өндіру жөніндегі тау-кен жұмыстарының жоспары» жо-
басы бойынша ашық жиналыс əдісімен қоғамдық тыңдау өткізіледі:

1) 28.07.2023 ж. сағат 11.00-де, Қарағанды облысы, Ақтоғай ауда-
ны, Ортадересін а.о., Ақжайдақ а., Ақжайдақ станциясы, Бəйтерек 
көшесі, 37;

2) 28.07.2023 ж., сағат 15.00-де, Қарағанды облысы, Балқаш қ., Ш. 
Уəлиханов к-сі, 3 мекенжайындағы əкімдік ғимаратында.

Карантин жағдайында қоғамдық тыңдаулар онлайн-режимде өт-
кізіледі.

Белгіленген қызметтің бастамашысы: «Integra Construction 
KZ» ЖШС, БСН 050840000334. Мекен-жайы: Астана қаласы, «Есіл» 
ауданы, Дінмұхамед Қонаев көшесі, 12/1, 16. Тел.: +77172695520, 
email: s.rakishev@inconkz.com.

Əзірлеуші: «Жетісу-Жерқойнауы» ЖШС, БСН: 110440009773. Ме-
кен-жайы: Алматы облысы, Қарасай ауданы, Қаскелең қаласы, Алма-
лы көшесі, 6. Тел.: +77474676274, email: zh.zherkoinauy@mail.ru.

Жергілікті атқарушы орган: «Қарағанды облысы Табиғи ресур-
стар жəне табиғатты пайдалануды реттеу басқармасы» ММ, тел.: 
8(7212) 56-81-66. Ресми интернет-ресурс http://ecoportal.kz/  жəне 
электрондық мекен-жайы expertiza.upr_krg@mail.ru  бойынша мүд-
делі жұртшылық өздерінің қоғамдық тыңдауларға шығарылатын 
құжаттар бойынша жəне қоғамдық тыңдаулардың жарияланған хат-
тамасы бойынша ескертулері мен ұсыныстарын жібере алады.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ
Проводятся общественные слушания методом открытого собрания 

по проекту «План горных работ по добыче общераспространенных 
полезных ископаемых  на 8 участках («№ 2 жд, ПК 1087-1088», «№ 
1 жд, ПК 1118-1119», «№ 3 жд, ПК 1151-1152», «№ 4 жд, ПК 1184-
1185», «Акжайдак, ПК 1276», «Ащыозек, ПК 1321», «Тагынкара, ПК 
1373», «№ 5 жд, ПК 1379-1380»), расположенных в Карагандинской 
области, используемых для обустройства земляного полотна под же-
лезнодорожные пути (вторые пути участка Достык-Мойынты)»:

1) 28.07.2023 г. в 11.00 по адресу: Карагандинская область, Акто-
гайский район, Ортадересинский с.о., с. Акжайдак, станция Акжай-
дак, улица Байтерек, 37;

2) 28.07.2023 г. в 15.00 по адресу: Карагандинская область, г. Бал-
хаш, здание акимата по адресу: ул. Ш. Уалиханова, 3.

В случае карантина общественные слушания будут проводиться 
в онлайн-режиме.

Инициатор намечаемой деятельности: ТОО «Integra Construction 
KZ», БИН 050840000334. Адрес: город Астана, район «Есиль», 
улица Дінмұхамед Қонаев, 12/1, 16.  Тел: +77172695520, email: 
s.rakishev@inconkz.com.

Разработчик: ТОО «Жетісу-Жерқойнауы». Реквизиты и контакт-
ные данные: БИН:110440009773, адрес: Алматинская область, Ка-
расайский район, г. Каскелен, ул. Алмалы, 6. Тел.: +77474676274, 
email: zh.zherkoinauy@mail.ru.

Местный исполнительный орган: ГУ «Управление природных ре-
сурсов и регулирования природопользования Карагандинской области», 
тел.: 8(7212) 56-81-66. Официальный интернет-ресурс http://ecoportal.kz/ 
и электронный адрес  expertiza.upr_krg@mail.ru,  по которым заинтересо-
ванная общественность может направить свои замечания и предложения 
по документам, выносимым на общественные слушания, и по опублико-
ванному протоколу общественных слушаний.                                          № 165

Вот такое 
веселое лето

Закончился учебный год. Для воспитанников специальной школы-интерната № 9 распахнул 
свои двери летний пришкольный лагерь «Кемпірқосақ».

НОВОСТИ

Для этого берется специальная 
доска, которая называется садху. 
Иными словами, если стоять на 
гвоздях, то улучшается здоровье, 
человек избавляется от стрес-
са и восполняет запас энергии. 
В учреждении № 33 этот метод 
используется для профилакти-
ки эмоционального выгорания, 
стресса и тревоги, сообщает 
Polisia.kz. 

– Не всегда депрессивное 
состояние можно преодолеть 

обычным способом. Когда я 
предложила сотрудникам встать 
на гвозди, первой реакцией был 
страх. Не каждый был готов 
пройти такое «испытание», но 
все же некоторые решили по-
пробовать, – рассказала инспек-
тор-психолог А. Қасмедия. 

Сотрудники, прошедшие через 
такое испытание, отметили, что 
у них повысилась работоспособ-
ность и улучшилось настроение. 

- Встав на гвозди, первое, что 

почувствовала – дискомфорт, 
старалась внимательно слушать 
психолога. Все это время она 
находилась рядом и держала 
меня за руку. После того как я 
простояла на гвоздях пять ми-
нут, почувствовала прилив сил. 
С помощью этой техники спра-
вилась с некоторыми эмоциями, 
которые сильно беспокоили, - 
поделилась оперуполномочен-
ный режимного отдела Айгерим 
Бейсбекова.

Как на иголках
Психолог карагандинской колонии Айдана Қасмедия применяет метод гвоздетерапии, 
чтобы улучшить эмоциональное состояние и работоспособность сотрудников учреждения. 

Коллектив управления внутренней политики  выражает глубокое со-
болезнование ветерану журналистики Батырхановой Сагат Садыковне в 
связи с тяжелой и невосполнимой утратой – кончиной матери

КҮПАН ТОҚМОЛДАҚЫЗЫ

Коллектив медиахолдинга «Saryarqa aqparat» выражает искренние со-
болезнования известному журналисту, почетному журналисту Казахста-
на  Сагат Батырхановой в связи с невосполнимой утратой – кончиной 
матери

КҮПАН ТОҚМОЛДАҚЫЗЫ

Карагандинский филиал Союза журналистов РК выражает глубокие 
соболезнования ветерану журналистики Батырхановой Сагат Садыковне 
в связи с невосполнимой утратой –  кончиной матери

КҮПАН ТОҚМОЛДАҚЫЗЫ

Коллектив телеканала «SARYARQA» выражает искреннее соболез-
нование ветерану телеканала Батырхановой Сагат Садыковне в связи с 
тяжелой утратой – кончиной матери 

КҮПАН ТОҚМОЛДАҚЫЗЫ
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– Нурмахан Оразбек с 1988-го 
по 1991 год был главным редакто-
ром газеты «Орталық Қазақстан». 
Он много сделал для развития от-
ечественной журналистики. Имел 
активную гражданскую позицию. 
В 1991-м, когда случился августов-
ский путч, он одним из первых (не 
только в Казахстане, но и в Совет-
ском Союзе) на страницах газет не 
побоялся сказать правду, назвал 
все происходящее переворотом, 
открыто выступил против ГКЧП. 
Нурмахан Оразбек всегда говорил: 
кто добросовестно выполняет свою 
работу и ведет себя достойно, тот 
брат мне, – рассказывает директор 
медиахолдинга «Saryarqa aqparat» 
Кайрат Абилдинов.

Вспоминали Нурмахана Ораз-
бека и ветераны журналистики, 
присутствовавшие на турнире в 
качестве почетных гостей. 

– Мой старший товарищ, Ну-
реке (я его так называл), был 
жизнелюбом. Постоянно совер-
шенствовался, развивался, мно-
го читал, переводил. В начале 
2000-х работал директором из-
дательского дома «Казахстан» в 
Алматы. И периодику, которая, к 
слову, выходила и на английском 
языке, он лично развозил по по-
сольствам. Нурмахан Оразбек 
хотел, чтобы о Казахстане боль-
ше узнавали другие страны. На-
стоящий патриот, – вспоминает 
Владимир Рыжков.

Турнир проходил по олим-
пийской системе. Те, кто про-
играл две игры (если всего 
три партии), исключались из 
соревнований. Пары выбирали 
жеребьевкой. Главная задача 
состязаний – популяризация 
бильярда среди журналистов и, 
конечно, пропаганда здорового 
образа жизни.

– Судейство я проводил и когда 
соревновались учителя, работ-
ники шахт. Для них это своео-
бразный тимбилдинг, где можно 
активно отдохнуть, пообщаться, 
с пользой провести время, – го-
ворит главный судья турнира 
Мухаммет Кайырбеков. – Хочу 
отметить, что карагандинская 

школа бильярда – одна из луч-
ших не только в Казахстане, но 
и в странах СНГ. Эту игру я на-
зываю джентльменской. Здесь, 
как в шахматах, важен интеллект. 
Нужно просчитывать на несколь-
ко шагов вперед, предугадывать 
ходы соперника.

По итогам соревнований пер-
вое место занял редактор интер-
нет-редакции газеты «Орталық 
Қазақстан» Илияс Мухаев. Вто-
рое – председатель Карагандин-
ского областного филиала Союза 
журналистов Казахстана Жани-
бек Садыканов. Третье место – у 

ветерана, известного фотокорре-
спондента Валерия Петухова. Их 
наградили дипломами и денеж-
ными призами. Турнир планиру-
ют сделать традиционным.

Фото 
Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА 

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Игра джентльменов
Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Первый областной турнир по бильярду имени Нурмахана Оразбека провели в Караганде в 
преддверии Дня работников СМИ. Вместо привычных микрофонов и диктофонов в руках 
региональных журналистов оказался кий. Умение владеть им демонстрировал каждый из 
участников. Спонсором соревнований выступил Әбілқайыр Ошақбаев, генеральный директор 
ТОО «Қоржынкөл-А». А организовал турнир медиахолдинг «Saryarqa aqparat».

На сегодня сборная нашей страны 
в рейтинге ФИФА занимает 112-е 
место, команда Северной Ирландии 
находится на 62-й позиции. Перед 
матчем явными фаворитами вы-
глядели хозяева поля. В составе их 
команды выступают несколько игро-
ков из Премьер-лиги чемпионата 
Англии. 

Главный тренер сборной Казах-
стана, бывший рулевой «Шахтера» 
Магомед Адиев на пресс-конферен-
ции перед матчем был осторожен в 
прогнозах:

– Нас ждет нелегкая игра, ирланд-
цы неудачно провели последние две 
встречи и наверняка постараются 
реабилитироваться перед своими бо-
лельщиками. Команда предпочитает 
силовой футбол, хорошо использует 
стандартные положения. Многое бу-
дет зависеть от того, как мы будем 
действовать в середине поля.

Тренерский штаб казахстанской 
сборной, в который входит тренер 
вратарей «Шахтера» Валерий Си-
тало, по сравнению с последней 
встречей с командой Сан-Марино 
внес в стартовый состав небольшие 
коррективы. На поле вышел атакую-
щий полузащитник ЦСКА Бактиер 
Зайнутдинов.

В первом тайме чаще атаковали 
футболисты Северной Ирландии, 
создавая опасные моменты в штраф-
ной площадке сборной Казахстана, 
но надежно играл на последнем ру-
беже страж ворот «Шахтера» Игорь 
Шацкий. У гостей хорошую возмож-
ность открыть счет упустил Максим 
Самородов, удар нападающего при-
шелся выше перекладины.

В острой, напряженной борьбе 
проходила вторая половина встре-
чи, никто не хотел уступать. Раз-
вязка наступила на 88-й минуте. 
Вышедший на замену Абат Айм-
бетов сотворил маленький шедевр. 
Форвард столичной «Астаны», по-
лучив мяч на своей половине поля, 
стремительно прошел вперед, 
обыграв на своем пути несколь-

ких соперников и хладнокровно 
пробив низом мимо вратаря – 1:0. 
С таким счетом в пользу сборной 
Казахстана и завершился этот пое-
динок. Лучшими игроками матча в 
составе нашей сборной были при-
знаны Александр Марочкин, Ну-
ралы Алип, Игорь Шацкий и Абат 
Аймбетов. 

Сборная Финляндии разгромила 
команду Сан-Марино – 6:0, футбо-
листы Дании неожиданно завер-
шили встречу вничью с командой 
Словении – 1:1. Набрав по 9 очков, 
турнирную таблицу в группе «Н» 
возглавили Финляндия и Казахстан. 
Следующий матч отборочного тур-
нира чемпионата Европы-2024 наши 
футболисты проведут на своем поле 
7 сентября с командой Финляндии. 

Северная Ирландия – Казахстан 
– 0:1 (0:0) 

Гол: Аймбетов 88 (0:1) 
Северная Ирландия: Пикон-Фар-

рел, Макнейл, Эванс (Макменамин 
63), Кэккард, Хам, Макканн (Тэйлор 
71), Чарльз Ши, Сэвилл, Томпсон, 
Прейз, Чарльз Дион (Лавери 72)

Казахстан: Шацкий, Вороговский, 
Алип, Марочкин, Быстров, Габышев 
(Скворцов 68), Оразов (Астанов 81), 
Зайнутдинов (Куат 74), Бейсебеков 
Тагыберген (Тапалов 81), Саморо-
дов (Аймбетов 81) 

Главный арбитр: Рои Райнштрай-
бер (Израиль)

19 июня. Белфаст. Стадион «Уинд-
зор Парк». 18500 зрителей. 

 Никита ТКАЧЕНКО

ФУТБОЛ

Казахстан 
сотворил сенсацию

Третью победу подряд в отборочном турнире чемпионата Европы-2024 одержала сборная 
Казахстана. В Белфасте наши футболисты сенсационно обыграли команду Северной Ирландии с 
результатом 1:0. 
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Турнирная таблица 

М  Команда  И В  Н  П  Мячи  Очки
1.  Финляндия  4  3  0  1  10-3  9
2.  Казахстан  4  3  0  1  8-4  9
3.  Дания  4  2  1  1  7-5  7
4.  Словения  4  2  1  1  5-4  7
5.  Северная Ирландия  4  1  0  3  2-3  3
6.  Сан-Марино  4  0  0  4  0-13  0

По тормозам!
На трассе Караганда – Жезказган 
в районе села Красная Поляна 
установили макет лошади в 
натуральную величину, который 
привлекает внимание проезжающих 
водителей.

Эта необычная инициатива призвана заста-
вить водителей сбросить скорость на этом 
участке и еще раз напомнить им о необхо-
димости быть бдительными за рулем. Как 
сообщает департамент полиции Карагандин-
ской области, трасса на Жезказган остается 
местом с наибольшим числом столкновений 
автомобилей с домашними животными. С на-

чала года зарегистрированы уже две аварии с 
участием сельскохозяйственного скота. Эти 
аварии часто имеют серьезные последствия 
и несут угрозу как для водителей, так и для 
животных.

Реалистичный макет лошади с подсветкой 
владельцы авто сначала принимают за насто-
ящее животное и инстинктивно нажимают на 
тормоза.

НОВОСТИ

Праздничную программу открыли песней 
«Əке» в исполнении воспитателя М. Ештае-
вой. В зале царила непринужденная, друже-
ская атмосфера. Весело было и участникам, и 
зрителям, а забавные конкурсы добавили ра-
достных эмоций. Испытания были необычные, 
но каждый папа старался проявить себя и вы-
полнить задания как можно лучше. Участники 
продемонстрировали свою внимательность, 
сообразительность, ловкость. Открыли свои 
кулинарные способности в конкурсе «Папа –
повар». Дети прочитали своим родителям тро-
гательные стихи.

Желание принять участие в празднике выра-
зили пять семей. Дети эмоционально поддер-
живали своих пап и бурно реагировали на их 
успехи. Каждый присутствовавший на празд-

нике получил заряд бодрости и массу положи-
тельных впечатлений. 

Выражаем огромную благодарность всем 
принявшим участие в этом мероприятии. Нам 
очень приятно проводить такие праздники, ко-
торые помогают сплотить семью, способству-
ют популяризации традиционных семейных 
ценностей, продвижению идеи «Вовлеченного 
родительства», а также укреплению роли от-
цов в устойчивом развитии семьи и воспита-
нии детей. 

Желаем всем папам здоровья, успехов в ра-
боте и благополучия в семье!

Коллектив КГУ 
«Специальная школа-интернат № 4» 

управления образования 
Карагандинской области

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Папа может
В мировой культуре традиция отмечать «День отца» насчитывает более 100 лет, 
в нашей же стране этот праздник появился впервые в этом году. В пришкольном 
лагере специальной школы-интерната № 4 решили отметить его конкурсной 
программой «А ну-ка, папы!»


